



# 橋 戸

令和4年9月1日  
学校だより 第5号  
練馬区立橋戸小学校  
校長 青木 俊哉

## 決めたら・・・やる！

校長 青木 俊哉

「決めたら、やる。」 夏休みを前にした時期、子供たちに向けて話す際に、何度となく使った言葉です。少々乱暴な表現ですが、長い休みに向けての私の思いを端的に表した言葉でしたので、敢えてこのまま使っておりました。

この言葉の前には、「夏休みは、自分で時間割を作る期間です。」という話を挟みます。この話は、校長になって以来毎年の1学期最終日、終業式の話に取り上げ話題としてきました。「普段の学校のある時期は、先生たちが時間割を作ります。もちろん、担任の先生も勝手に作れる訳ではありません。どの教科を週に何時間入れるかは決められています。一日一日のバランス、専科の先生や講師の先生の時間、特別教室を使う時間が重ならないか…など、様々なことを考え、相談して作ります。でも、夏休みは違います。皆さんはお家で過ごす期間ですから、人によって予定も事情も違います。担任の先生が決めることはできませんね。家族と相談して夏休みのスケジュールを組み、皆さん自身が一日の生活リズムを考え、計画から実行への流れを整える必要があります。だから“自分で時間割を作る期間”なのです。」年により微妙な表現に違いはありますが、毎年こんなことを伝えてきています。計画を立てることが大事なことは言うまでもありませんが、立てた計画を実行することで、自信を深め、自立につながるとも考えています。

もちろん、長い休みの予定をすべて子供が自分で考えて…とはいかないでしょう。家族と一緒に考えたり、担任に相談したりすることも必要です。でも、“自分で決めたことだから…”の思いをもたせることは、それ以上に価値のあることです。そこで私からは、①無理のないスケジュールにする、②なるべく具体的に考える、③少し頑張ればできそうなことや毎日続けられそうなことを入れる、この3点をアドバイスとして話しました。また、自分で考える時間、家族や担任と相談する時間を確保するために、今年はこの話を、終業式当日ではなく、前の週の全校朝会で話しています。

「決める」段階は、まだ頭の中や紙の上の世界です。(今時だと、紙上ではなくタブレットやPC、スマホなどの画面上と言われそうですが…)繰り返しますが、大事なことは、「決めること」だけではなく、「決めてから…」「決めたあと」です。実行、実践が伴ってこそ、決めたこと(時間割、計画、目標…)の値打ちが上がると言えます。

「決めたら、やる。」「決めたことをやる。」「決めたからには、やり遂げる。」42日間の長い休みを終えた子供たちの姿から、少しでも成果が感じとれることを期待しています。

この期間の成長を実感していただけたら…と密かに願い、この話は、敢えて夏休み前には知らせず、今号まで残しておりました。夏休みが終わり、今日から2学期も始まりました。“時間割を作るのは先生方”になります。しかし、長い休みを自力で乗り切った子供たちであれば、担任が考えた時間割の意図を読み、自分なりの学習計画を立てたり、自学や予・復習の予定を付け加えたり…といったプラスアルファに取り組めるかもしれません。夏休みよりはるかに長い2学期です。決められたことをただ淡々とこなすのではなく、自分なりにワンポイント付け加え、ひと工夫できることを考え、実行することで、目標達成につなげてほしい…などと考えると、ちょっと欲が深いでしょうか…!?

## 9月の予定

日	曜	学 校 行 事 など	1年	2年	3年	4年	5年	6年
1	木	4時間授業 2学期始業式 給食始 安全指導	4	4	4	4	4	4
2	金	身体計測(2) 下水道出前授業(4) 4時間授業 ★心	4	4	4	4	4	4
3	土							
4	日							
5	月	委員会⑤ 卒アル写真 身体計測(1) ★心	4	5	5	5	6	6
6	火	身体計測(3) 移動教室説明会(6)	5	5	6	6	6	5
7	水	身体計測(6) 避難訓練 ★心	5	5	5	6	6	6
8	木	身体計測(5) SC	5	5	6	6	6	6
9	金	身体計測(4) 集会委員会集会 ★心	5	5	6	6	6	6
10	土	土曜公開授業 区・一斉防災訓練【引き渡し】4時間授業	4	4	4	4	4	4
11	日							
12	月	中学校体験授業(6) ★心	4	5	5	5	5	6
13	火	移動教室説明会(5)	5	5	6	6	5	6
14	水	4時間授業 ★心	4	4	4	4	4	4
15	木	遠足(1・2年) SC	5	5	6	6	6	6
16	金	体育委員会集会 レインボー班遊び(中休み) ★心	5	5	6	6	6	6
17	土							
18	日							
19	月	敬老の日						
20	火	情報モラル教室(詳細は後日お手紙を配布します)	5	5	6	6	6	6
21	水	★心	5	5	5	6	6	6
22	木	子供を笑顔にするプロジェクト 中里郷土の森(2)雨天9/29 SC	5	5	6	6	6	6
23	金	秋分の日						
24	土							
25	日							
26	月	クラブ⑤ ★心	4	5	5	6	6	6
27	火	遠足予備日(1・2年)	5	5	6	6	6	6
28	水	★心	5	5	5	6	6	6
29	木	動物体験(1) SC	5	5	6	6	6	6
30	金	移動教室事前健診(6) 集会委員会集会 ★心	5	5	6	6	6	6

SC…スクールカウンセラー ★心…心のふれあい相談員

※ 事情により予定を変更する場合があります。

10月の主な予定		
3	月	下田移動教室(6) ~5日(水)まで
8	土	土曜公開授業 道徳地区公開講座
11	火	移動教室事前健診(5)
12	水	武石移動教室(5) ~14(金)まで
17	月	クラブ⑥ 避難訓練 読書旬間始
19	水	稲荷山図書館(2)雨天11/17
20	木	歯科検診(全) 水道キャラバン(4)
21	金	図書委員会集会 演劇鑑賞教室
28	金	ブックバイキング 読書旬間終 劇団員による演劇指導

### 9月生活目標

「時間を守ろう」

### 9月保健目標

「生活のリズムを  
正しくしよう」

〈ユニセフ募金へのご協力いただきありがとうございました。〉

代表委員会の主体的な働きかけにより7月13日(水)~7月15日(金)まで募金活動を行いました。ユニセフとは、小さな募金により世界中の全ての子供たちがたくさんの希望がもてるようにする取組です。世界には学校に行けない子供、水道の水が飲めなかったり満足にご飯が食べられなかったりする子供がたくさんいることを知り、一人一人の気持ちをユニセフに届けることができました。今回の募金額は37141円でした。皆様のご協力に感謝申し上げます。

# 7月の教育活動など

いよいよ2学期が始まりました。7月の教育活動などを振り返って学校生活をご紹介します。



## <人権の花がきれいに咲きました。>

人権の花は4年生が毎日水やりをし、大事に育ててまいりました。夏休み期間中は、工事のため児童は登校できませんでしたが、用務主事が毎日心を込めて水やりなどお花のお世話をしてくださいました。猛暑が続き心配しましたが、マリーゴールドは暑さに負けずたくましく次々と見事に美しいお花を咲かせて現在は満開です。

2学期はまた、4年生を中心として育ててまいります。学校公開授業等でお越しの折は正面玄関前にぜひお立ち寄りください。

## <橋戸町会 子供神輿 お披露目会 >

7月30日(土)橋戸町会の皆様の温かく熱い思いに支えられ、子供神輿のお披露目会が「橋戸公園」で行われました。

本来は子供たちが神輿を担いだり太鼓を演奏したりする計画を立ててくださっておりましたが、新型コロナウイルス感染症拡大を鑑みてお披露目のみ行いました。地域の皆様方のお陰で子供神輿が新しく生まれ変わり今後の橋戸町会に継承されていくこととなり、子供たちは暑い中、大変うれしそうでした。



## <ブルーベリー狩り(2年生)>

7月7日(木)に生活科「まちたんけん」の学習の一つとして、学校の前にある芹沢農園に行き、ブルーベリー狩りを行いました。「木の下の方に熟した実がたくさんついていますよ。」という農家の方の話を聞いて、子供たちはしゃがんでのぞき込みながら、ブルーベリーの黒い大粒の実をうれしそうに摘み取っていました。また、畑で作っている作物も見せていただき、特にスイカ畑では「大きい!」「いっぱいできているよ。」などと歓声があがっていました。実際に見て触って感じ取り、作っている人と関わりを通して貴重な学びができました。

摘み取ったブルーベリーは、家に持ち帰り、ケーキのトッピングにしたこと、ヨーグルトに入れて食べたことなど子供たちはとても楽し気に話しをしていました。



### 〈着衣泳（4，5，6年）〉

日本水難学会の皆様のご協力を得て、5，6年生は7月7日（木）に着衣泳の講義を受けました。プロジェクターを使ってご指導いただき、自分が溺れたとき、溺れた人の近くにいたときなど状況に応じて、自分がどう行動するべきかを学びました。合い言葉は「浮いて待て!」。5年生は次の日に水泳の授業で入水後に実際にペットボトルを持ち、「浮く」体験しました。長く浮いている子は1分間以上も浮いていました。何も持たないときに手先を水面から出すと体が沈むことも体験し、「着衣泳」のポイントを講義・体験を通して学習しました。

4年生は、15日（金）にプールで行う予定でしたが、あいにくの雨天のため体育館にて講義を受けました。こうした取組が安全な楽しい夏休みに生かされたことでしょう。



### 〈ライフ出前授業〉

7月9日（土）3時間目に、3年生は社会科「商店の仕事」の学習の一環で、スーパーライフの出前授業を行いました。本来であれば実際に店舗に行ってみ学をするのですが、新型コロナウイルス感染症拡大防止のため、店舗の様子をDVDであらかじめ視聴した後にライフの方にご来校いただいて、スーパーについての質問をする学習をしました。お客さんにスーパーマーケットに来てもらえるよう、お店が様々な工夫をしていることがよく分かりました。また、環境問題についてもお話をいただき、ゴミを出さないようにすることの大切さやバランスのよい食事をして食べ残しをしないことの大切さについても学びました。一生懸命にメモを取りながら、話を聞いて学習する姿に成長を感じました。



### 〈ふれあい環境学習（4年生）〉

7月11日（月）に石神井清掃所の方を講師としてお招きし総合的な学習の時間「エコマスターになろう」と社会科「ごみの処理と再利用」を組み合わせた学習のまとめとして「ふれあい環境学習」を実施しました。

スケルトン車を動かしている様子を見たり清掃員の方から直接リサイクルのお話を聞いたりしたことで、学びが一層深まりました。

### 〈連合水泳記録会（6年）〉

3年ぶりに水泳指導が再開され、始めは緊張や不安な様子を見せる子供たちもいましたが、「みんなで入るプール」はうれしかったようです。毎日朝からプールに入ることを楽しみにしている様子でした。

7月8日（金）の水泳記録会当日は、自由形（25m、50m）、平泳ぎ（25m、50m）の中から1種目選び、泳ぎました。十分な練習の時間を確保できない中でしたが、一人一人が目標に向かって一生懸命に泳ぐ姿に心を打たれました。また、感染予防のため、拍手での応援でしたが、仲間が泳ぎきるまで応援し続ける姿に、子供たちの「仲間を思いやる気持ち」を改めて感じ、充実した時間となりました。

